

Les conférences Armorhistel du 2nd semestre ...

Jeudi 25 novembre 2010 18H00 à l'Espace Ferrié

**Les débuts des télécommunications par satellites en Bretagne
(Naissance et développement d'une grande station à Pleumeur-Bodou, 1961-1975)**

par Michel GUILLOU (*)



De 1960 à 1974, la France fut l'un des acteurs les plus dynamiques dans le développement des télécommunications par satellites, un domaine fortement marqué par la suprématie technologique des États-Unis. Ces réseaux représentaient des enjeux stratégiques et commerciaux très importants. La mise en place de l'organisation définitive pour la gestion et la réalisation d'un réseau mondial par satellites fit l'objet de longues et difficiles négociations pour les Français. Face au désintérêt de ses partenaires européens, la France s'engagea en 1967, avec les Allemands, dans un programme pour l'étude et la construction des satellites *Symphonie*. L'abandon du programme de lanceur européen *Europa-2* obligea à solliciter les Américains pour le lancement du premier satellite. L'ambition française d'un réseau régional euro-africain commercial fut contrariée par les exigences des États-Unis pour une utilisation exclusivement expérimentale. Cependant, ce programme constitua une étape importante sur la voie de l'autonomie menant plus tard au projet de satellite national *Telecom-1*. La conférence retracera le rôle de la Bretagne pendant cette période.

(*) Docteur en histoire de Paris-Sorbonne et ingénieur à l'université de Rennes1 (Enssat Lannion)